
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）有政黨及政團曾指倘特
區政府拒絕撤銷資產審查，
他們或會否決長者雙倍生果
金的撥款申請。不過，民建
聯、工聯會、公民黨昨日均
表示，倘特區政府願意調高
資產上限，他們會考慮支
持。

民建聯望升至30萬
民建聯主席譚耀宗昨日在

接受訪問時表示，倘政府
將特惠生果金的資產上限
提高，手握13票的民建聯
會考慮支持有關的撥款申
請，「如果你說完全冇資
產申報，長者當然會更加
開心⋯⋯（政府建議）單身
長者的資產上限18.6萬元，
我們希望去到30萬，目的是
多些人受益」。
工聯會榮譽會長陳婉嫻昨

日在接受電台訪問時指，工
聯會內部仍未討論會否因資
產審查而投票反對有關的撥
款申請，希望繼續與特區政
府磋商，但她個人不能接受
建議的資產審查，又指工聯
會有一個「較為溫和」的方
案，包括要求當局在現有福
利制度不變下，原須資產審
查者維持不變，但70歲以上
可免除資產審查，並以此方
法作過渡至更完善的退休保
障制度。

工聯會稱「有得傾」
工聯會副會長黃國健昨日

在接受傳媒訪問時則表示，
特區政府未向工聯會提出任
何方案，但明言倘政府將資
產上限提升至合理水平，他
們和特區政府「有得傾」。
一直堅持特專生果金不設

資產審查的公民黨，其黨魁

梁家傑昨日在接受傳媒訪問
時亦稱，倘政府願意提高資
產審查的資產上限，他們願
意考慮表示：「你可以將審

查的資產上限再提升一點，令它涵蓋更
多老人家，或者令到老人家不覺得煩
厭，這樣可以考慮。如果政府原封不
動，公民黨必定反對。」

經民聯支持資產審查
新成立的「香港經濟民生聯盟」的主

席梁君彥昨日表示，他們支持特惠生果
金應設資產審查，因公帑必須要用得合
理，而人口老化持續惡化，任何有責任
感的人都不應該為一時之快，而要下一
代負擔，「支持唔做資產審查，1年之
後（政府財政）可能仲頂得順，但10年
之後支唔支持到呢」，又指希臘政府之
所以陷入財困，正是因為執政者未有謹
慎地運用公共資源。
不過，民主黨則堅持，特區政府必須

撤回資產審查，他們才會支持撥款。
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香港文匯報訊（記者　文森）兩電計劃明年加電
費，特區政府證實已收到兩電提出調整來年電費的
建議。環境局局長黃錦星昨日表示，現階段不便透
露兩電提出的加幅，但強調當局會根據「利潤管制

協議」訂下的機制去審視申請，會嚴謹把
關，並會於年底前將兩電有關電費的調整建
議提交行政會議、立法會和相關機構，希望
能平衡社會各方訴求。

中電擬分8年加40%
兩電於去年提出大幅加電費，惹來社會爭

議：中電提出大加電費9.2%，其後在輿論壓力下始
下調至4.9%；港燈則提出加價6.3%，其後亦在社
會壓力下調整收費結構，改採用累進收費制度，令
90%住宅客戶加幅為4.97%或以下，但高用量的用
戶加幅卻有機會高達8%，外界預期兩電來年仍會
大幅加電費。其中，中電於今年5月稱，因國際天

然氣價不斷攀升，估計未來3年要加電費40%，但
稱該公司可將加幅攤分7年至8年加價，把加幅維持
在「合理水平」。
黃錦星昨日在一公開場合被問及有關問題時說，

當局已收到了兩電提交來年電費調整的建議，惟不
便透露詳情，指有些細節須再作討論。

加幅年底交行會立會
被問及會否採取措施壓低電費加幅，黃錦星表

示，社會有這樣的要求和良好的意願，特區政府會
按照與兩電的協議去考慮有關建議，並會平衡社會
不同方面的考慮及嚴謹把關，故審視的過程會「比
較長」。就會否有如中電所說把加幅分攤數年調

整，他則指有不同方法處理電費加幅，當局對此持
開放態度。他續稱，今年底會把有關加幅提交行政
會議、立法會和相關機構。

60%市民支持垃圾徵費
另外，被問及當局早前提出的垃圾徵費的進度

時，黃錦星表示，約60%受訪市民支持這個大方
向，而執行細節需要詳細考慮，會參考台灣和內地
的經驗，但香港的高樓大廈多，故收費方法會有不
同的處理，當局希望今年底前向立法會交代進度，
並希望明年邀請市民討論落實的細節，又重申垃圾
徵費牽涉甚廣，收到的金錢未必很大，但具有重要
的象徵意義，有助改變市民的行為。

兩電提加費 港府嚴把關

長者家宅
特惠生果金

勞工及福利局將於月
底向立法會提交長

者生活津貼撥款申請，生
效期更會追溯至10月1日
開始，但目前爭論的焦
點，是政府建議長者須要
經資產審查才能受惠，而
有關的資產上限為不超過
18萬的建議，有部分政黨
及政團指稱，倘當局不撤
銷資產審查，他們會在立
法會反對有關的撥款。

善用資源符港長遠利益
林鄭月娥昨日在一公開場合被問及有關問題時說，

過去一段日子，香港社會上就特區政府應如何使用有
限的公共資源有普遍的看法，認為當局應將資源集中
在幫助最有需要的人士身上，這正是長者生活津貼背
後的理念，倘將有關津貼隨意改作全民、無分長者有
需要或沒需要都可申領的話，並不符合香港長遠的利
益，故她「看不到一個可以隨意像是議價的態度去做
（的理由）」。

她續說，長者生活津貼是有很清晰明確的理念，在
動用公帑方面有很大的投入，特區政府希望能夠爭取
到時間，讓長者盡早受惠，並相信立法會一定會照顧
香港長遠的利益。

望可即時助「夾心」老人家
張建宗昨日在同一場合表示，當局提出設立長者生

活津貼，是「用心作出施政的突破」，希望可以即時協
助長者，尤其是讓未能或不想領取綜援、只依賴生果
金生活這些處於「夾心」的清貧長者，讓他們生活過
得好一點，故計劃的資產審查部分絕非「查家宅」，也
不會像處理綜援申請般嚴格審查，故當局會以簡單的
資產和入息申報，及以寬鬆的尺度去處理審批。
他續說，該計劃是特區政府對長者福利的承擔，每

年額外開支會增加62億元，相當於今年整體福利開支
增加14%，港府整體經常開支2.3%，佔今年本地生產總
值0.3%，並預期會有逾40萬名長者會受惠，倘立法會
財委會於本月26日通過有關的撥款申請，當局會隨即
開始計算津貼，在明年初啟動申請，並於明年3月以自
動轉賬形式，存入受惠長者的戶口。

絕不影響領生果金資格
張建宗又強調，目前正

領取生果金而年滿70歲的
長者，倘未能通過審查領
取長者生活津貼，也絕不
會影響他們現時領取生果
金的資格，如年滿70歲的
長者，未來領取生果金仍
會依舊毋須經審查或申
報，「所以對於未能領取
長者生活津貼的長者，是
完全沒有損失的」。

香港文匯報訊（記者　文森）特區政府提出向有

需要長者發放相等於雙倍「生果金」的特惠長者生

活津貼，每月為2,200元，而申領人須通過資產審

查，並會於本月底向立法會財務委員會申請撥款，

但有部分政黨及政團「威脅」稱，倘當局不撤銷資

產審查，他們或會反對有關撥款。特區政務司司長

林鄭月娥昨日強調，香港社會的共識是，公帑應聚

焦幫助最有需要的人士，而長者生活津貼正希望聚

焦去幫助有需要的長者，倘撤銷審查機制，並不符

合香港的長遠利益。勞工及福利局局長張建宗則

指，生活津貼是一項扶貧措施，故建議的資產審查

絕非「查家宅」，而是會以寬鬆的尺度審批，當局

並會於周內公布有關詳情。

林鄭：公帑聚焦助有需要者 張建宗：審查尺度寬鬆

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港按揭
證券有限公司早前宣布了3項優化安老按揭
計劃的措施。曾任按揭證券公司董事局主
席的財政司司長曾俊華，昨日在其最新網
誌中撰文，認為有關的優化措施可有效回
應部分長者的特別需要，如提早退休的人
士可以更早申請安老按揭、持有價值較高
物業的借款人可以收取更多年金、不幸患
病者可以得到較高的一筆過貸款應急，而

按揭證券公司正積極與銀行合作，並將於
今年底以前推出這些優化措施。

至今批出280申請
曾俊華在昨日的網誌中介紹說，安老按

揭可以為較有經濟能力的長者，提供多一
個選擇，將固定資產轉換成流動資金，以
應付部分日常的生活開支，而自按揭證券
公司於2011年7月推出安老按揭計劃以來，

已經有6家銀行提供此類貸款產品。
他說，安老按揭實施至今，累積批出約

280宗申請，借款人每月平均取得13,000多
港元的年金，最低為3,200港元，而最高則
超過80,000港元。借款人由60歲至超過90歲
不等，平均則約70歲；物業樓價由不足100
萬港元至接近2,000萬港元，平均約370萬；
樓齡則由7年至50年以上不等。約35%借款
人選擇10年期的每月年金，另35%選擇終

生年期，其餘則選擇15年或20年期的每月
年金。

參與年齡降至55歲
曾俊華表示，在總結經驗，按揭證券公

司在兩星期前推出3項安老按揭優化措施，
包括提升計算年金的樓價上限至1,500萬港
元、降低最低參與年齡至55歲，及增加一
筆過貸款的金額上限至「年金現值」的
90%，希望計劃的措施可以惠及更多長
者，尤其是中產長者，而這3項優化措施可
在今年底前推出。

香港文匯報訊（記者　李淑貞）特
區政府將推出每月2,200元的長者生活
津貼，申請人須經資產審查。扶貧委
員會籌備小組成員羅致光昨日再次強
調，長者生活津貼是為了填補生果金
及綜援之間的空白，而隨 本港人口
老化嚴重，將來的長者數會倍增，不
應現階段便投入巨額金錢，否則會加
重特區政府負擔，影響增加其他福利
的空間。安老事務委員會主席陳章明
亦指，議員應就社會現實考慮本港的
長遠利益，幫助更多有需要長者。

扶貧會名單兩周內公布
特惠長者生活津貼的資產審查建議

受到部分政黨及政團的質疑。羅致光
昨日在接受電台節目訪問時坦言，自
己支持資產審查制度，因為在推行該
計劃的同時，必須考慮到特區政府的
長遠負擔能力，尤其是香港未來人口
持續老化，特區政府未來會推出更多
保障長者晚年生活的措施。
他續說，強調扶貧委員會籌備小組

的工作已經完成，預料特首梁振英將

於一至兩個星期內公布扶貧委員會名
單，而扶貧委員會其中一個工作計劃
就是探討長者生活保障，並有機會推
出「全民退休保障計劃」，倘在有關
律貼推行時即投入數以十億的公帑，
或會影響當局未來其他針對有需要長
者的措施所能投入的資源。

望理性考慮 勿只靠直覺
羅致光坦言，他個人認為特區政府

應以全民供款形式向退休長者發放每
月2,000元至2,500元，是良好的「全
民退休保障計劃」方案，但社會對此
仍有爭論，擔心長遠增加社會負擔，
故希望各政黨及議員在討論上不要只
靠直覺，要理性考慮香港承受能力及
計劃的持續性。
他說，「今日的歐債危機，是當年

以較寬鬆的模式支持長者的退休生活
所致，而長者生活津貼的開支是由打
工仔的血汗錢而來，全面開放計劃未
必可促進社會和諧，甚至會造成社會
分化」，並建議立法會應先通過計
劃，再檢討資產審查制度，及考慮如

何幫助更多長者。

料2050年長者達200萬
陳章明亦認同特惠長者生活津貼需

要有資產審查，強調香港到2030年，
65歲以上的人口已超過100萬，至2050
年更將有200萬，假使從現在至2030年
長者生活津貼都維持在2,200元，已涉
及過千億開支，故呼籲議員考慮香港
的長遠利益，不要只顧目前的政治現
實。就全民退休保障展開討論，他認
為香港社會應開始搜集長者的積蓄及
花費模式，及檢視強積金制度等。

財爺：優化安老按揭有效惠長者

羅致光望政黨考慮港長遠利益
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■黃錦星表示，當局會根據「利潤管制協議」訂下的

機制去審視申請。 資料圖片


